
统战工作在淮南和平解放中的作用
本报通讯员 陈 静

1949 年 1 月 18 日，淮南获得和平
解放，煤矿、铁路、电厂未遭任何破坏，
完整地回到了人民手中。 这是当时全
国解放战争节节胜利形势下的必然趋
势， 也是党的统一战线工作的伟大胜
利。

淮南矿区解放前夕面临的形势极
其严峻。 上海的矿路总公司曾部署淮
南矿路疏散技术人员及中上层职员 ，
要求将重要设备、器材拆迁运往江南，
国民党驻淮部队打算在撤逃之时 ，从
工人中抓一批壮丁 ， 并炸毁矿井 、电
厂，以达到破坏生产的目的。 解放前，
统治淮南的军事、 政治势力主要是三
股力量：一是地方实力派倪荣仙，拥有
大量枪支弹药及武装人员， 他与矿路
两局的上层关系密切； 二是淮南铁路
局副局长胡卫中， 他兼任矿路警察总
所所长，掌管矿路警察武装，思想比较
开明； 三是国民党部队在淮南驻防的
一个旅，旅长叫刘汝辉，系国民党正规
军队， 与地方上关系不密切， 不易策
反。 根据这些情况，当时邻近淮南的数
个解放区武装力量鉴于矿区的重要
性，按照上级的指示，选派得力干将 ，
通过各种渠道 ，接触倪荣仙、胡卫中 、
胡师童（煤矿局副局长）、张光正（大通
矿矿长）等上层人士，向他们做统战工
作，争取他们接受党的领导，在解放前
夕和解放时保护矿厂的安全。

1947 年 9 月， 中共淮南路西工委

书记张剑鸣奉津浦路西中心县委的指
示，通过张孝凯、张孝宗分别与倪荣仙
建立联系。 了解了倪荣仙有与共产党
代表联系的愿望后，1948 年春，张剑鸣
由张孝凯联络， 秘密赴九龙岗与倪荣
仙、胡卫中会面并谈判，向他们宣传形
势，宣传共产党既往不咎、爱国一家和
对上层人士只要拥护党和人民政府就
给出路的政策， 对他们提出了希望和
要求。 倪、胡表示不愿看到矿山、电厂
遭受破坏， 欢迎解放军早日解放淮南
矿区， 在解放之前一定负起保护矿厂
的责任， 谈判进行得很顺利。 谈判之
后，倪、胡两位不断通过张孝凯把国民
党驻淮部队布防情况及南京当局催要
煤炭等情况向张剑鸣报告。

另一支对矿区上层人士作统战工
作的是豫皖苏军区六分区的情报总
站。 1948 年 7 月，情报总站站长王钊了
解情报员小朱 （凤台县长丁文山的表
弟）与倪荣仙有亲戚关系，就派小朱去
找倪荣仙做工作， 向他宣传我党的政
策，劝他认清形势，弃暗投明。 倪荣仙
明确答应与六分区建立联系， 愿意随
时提供情报，并在他家设立了情报点。
1949 年 1 月，在倪荣仙的安排下，王钊
以第三野战军参谋的身份再次来到大
通，先后与张光正、胡师童面商保护煤
矿解放的问题。 他俩再三表示欢迎解
放军早日来解放淮南， 愿意尽一切力
量保护好矿山。 1 月上旬，大通矿长张
光正派路景才工程师秘密到凤台县委
驻地， 找到六地委副书记刘宠光和郑
淮舟两同志， 要求迅速派人去大通矿
商讨有关解放矿区的事宜。 刘、郑两位
领导决定仍派王钊随路工程师前往 。

胡师童、 张光正两位毅然决定与我方
合作，为保护矿山 ，迎接解放 ，尽最大
努力。

此外， 在三野敌工部搞情报和策
反工作的朱怀明同志也受六地委副书
记刘宠光的指派， 通过关系做淮南另
一地方实力派程华亭的统战工作 ，要
求程华亭做矿路上层人士的工作 ，搞
好护矿，迎接解放。 1948 年 11 月，趁程
华亭去寿县的机会， 朱怀明在程华亭
寿县的私宅里进行了会晤， 向程宣传
了形势，要求程为保护矿山，迎接解放
作出积极贡献。 程表示了愿意联络各
方人士，积极做好护矿工作的态度，谈
判取得了良好的结果。

1948 年初冬， 上海矿路总公司秉
承反动当局的旨意， 部署将淮南矿路
的高层管理人员和技术骨干疏散到南
方去， 将矿上的重要器材拆除装运到
江西乐平煤矿去， 铁路局为此安排了
疏散列车。 与此同时，驻矿的国民党部
队打算撤退前破坏厂矿，骚扰居民，抓
一批壮丁。 淮南形势急骤变化，矿区地
下党支部书记方刚去南京向工委书记
紧急请示工作， 工委指示立即扩大和
发展工人护矿队， 在工人群众中明确
提出“反拆迁、反破坏、反抓丁”、“武装
起来，保护大饭锅”、“矿井就是我们的
生命”等有针对性的口号。 根据南京市
委工委的部署， 地下党支部积极进行
贯彻，深入发动群众，在上层进步人士
如胡卫中、胡师童、张光正的默许和支
持下，开展了声势浩大的 “反疏散 、反
拆迁、反破坏”斗争。 矿路公司曾经两
次组织疏散列车， 偷偷把一批重要器
材装上了车准备南运。 （下转四版）
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《习 近 平 总 书 记 关 于 做 好 新 时 代 党 的
统一战线工作的重要思想学习读本》出版发行

新华社北京 12 月 26 日电 中共
中 央 统 一 战 线 工 作 部 组 织 编 写 的
《习近平总书记关于做好新时代党的
统一战线工作的重要思想学习读本 》
（以下简称《读本》）一书，近日由人民出
版社出版，在全国发行。

党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央统筹 “两个大局 ”，从治
国理政的战略高度对统战工作作出全
面部署， 推动统战工作取得历史性成

就，新时代爱国统一战线呈现出团结、
奋进、开拓、活跃的良好局面。 习近平
总书记关于做好新时代党的统一战线
工作的重要思想， 是党的统一战线百
年发展史的智慧结晶， 是新时代统战
工作的根本指针， 推动党的统一战线
理论在坚持“两个结合”中开辟了新境
界。 《读本》共分 12 章，从发挥统一战
线的重要法宝作用、 做好各领域统战
工作、 加强党对统战工作的全面领导

等方面， 对习近平总书记关于做好新
时代党的统一战线工作的重要思想的
核心要义、精神实质、丰富内涵和实践
要求作了阐释。

《读本》的出版，有利于广大党员干
部群众全面、深入、系统学习习近平总
书记关于做好新时代党的统一战线工
作的重要思想，推动新时代统战工作高
质量发展，为强国建设、民族复兴汇聚
磅礴伟力。

聚焦制造业项目抢先抓早、争分夺秒，强化保障、优化服务，“满弦”
发力跑出项目建设“加速度”，为我市加快发展新质生产力增势赋能———
2024年淮南制造业项目竣工投产率均超 100%

本报通讯员 杨 阳 本报记者 周 玲

项目建设，“快”是王道。
今年以来， 市发展改革委多措并

举， 推动全市制造业项目加快建设速
度、缩短竣工投产周期，实现在建项目早
竣工、竣工项目早投产。 2024 年亿元以
上制造业项目计划竣工 150 个， 计划投
产 120 个。 截至 12 月 26 日，已竣工 152
个，竣工率101.3%；已投产 133 个，投产
率 110.8%，提前完成年度目标任务。

开工快 ： 凤台县乾景元隆年产
5GW 高效异质结电池生产、 寿县凯派
新能源智能化全屋全铝智能家居 2 个
项目参加 2024 年省开工动员， 均于当
季度开工、纳统，并形成实物工作量。

建设快：大通区天铂储能设备制造
产业建设、毛集实验区色耐特年产 500
万只超轻降噪轮毂项目、寿县雅虎年产
60 万套座椅骨架总成建设 3 个项目一
季度开工，目前主体工程已基本完成。

投产快：凤台县泰来动力新能源汽
车专用扁线油冷电机、市高新区圣龙新
能源汽车驱动及热管理部件生产 2 个
项目积极使用存量标准化厂房，3 个月
内实现开工、纳统、投产。

抢先抓早、争分夺秒，强化保障、优
化服务，“满弦”发力跑出项目建设“加
速度”，我市制造业项目“进度条”持续
刷新。

聚焦项目前期，优化审批流程。 围
绕全市制造业重大项目，按照“优化前
期流程，精简申报材料，压缩审批时限，
提升办结速度”的原则，各司其职，建立
绿色通道，推行并联审批 、容缺办理 。
充分压缩土地报批、规划设计、能评、环

评、安评等前期办结时限，实现审批服
务大提速。

聚焦过程管控，压实建设周期。 创
优“挤海绵”工作法，科学制定制造业重
大项目建设节点“甘特图”，充分挤干项
目建设周期水分， 压紧压实时间节点，
确保项目早竣工、早投产。 定期前往项
目现场与施工、 监理单位 “面对面”沟
通，解决项目推进过程中的堵点、难点。
及时跟进各单位项目建设进度，强化制
造业重大项目“晾比晒”，将“比进度”纳
入全市项目建设“五比”评价。

聚焦竣工节点，靠前服务指导。 成
立验收专班，各相关部门对工程竣工验
收、 投产相关事项建立联合事前指导、
主动服务机制，实行审批业务全流程、全
方位代办帮办，并联推进联合验收。开展
预验收服务，对于预验收不合格部分，指
导项目单位加快整改， 合格部分可作为
正式验收的依据，实现“完工即竣工”。

市政府办公室机关第一党支部党员大会召开
张志强以普通党员身份参加

本报讯 近日， 市政府办公室机
关第一党支部党员大会在市政务中心
召开。 市委副书记、 市长张志强， 市
政府秘书长戴宜斌以普通党员身份参
加会议。

会议传达学习了习近平总书记考
察安徽重要讲话精神和省委十一届八
次全会 、 市委十一届七次全会精神 ，
部分党员作了研讨发言。

张志强指出， 习近平总书记考察
安徽重要讲话， 深刻阐明了事关安徽
长远发展的一系列方向性 、 根本性 、
全局性重大问题， 是新时代新征程推
动安徽各项事业行稳致远的根本遵循。
市政府办公室全体党员干部要深刻学
习领悟习近平总书记重要讲话精神的
核心要义，不折不扣抓好落实，以实际
行动坚定拥护 “两个确立”、 坚决做到

“两个维护”。他强调，市政府办公室是
市政府的中枢机关，岗位特殊、作用特
殊，要着力建设成为“学习型、研究型、
实干型、落实型”的模范机关。办公室同
志要立足岗位，勤于学习，善于思考，争
做“会想、会说、会写、会干、会总结、会
宣传”的“六会”干部，为服务淮南高质
量发展贡献更多力量。

（本报记者 李东华）

习近平就阿塞拜疆飞机失事向相关国家领导人致慰问电
新华社北京 12 月 26 日电 12 月 26 日 ， 国家主席

习近平就阿塞拜疆飞机失事造成人员伤亡向阿塞拜疆总统
阿利耶夫、 俄罗斯总统普京、 哈萨克斯坦总统托卡耶夫致
慰问电。

习近平表示， 惊悉阿塞拜疆航空公司一架客机失事，
造成人员伤亡。 我谨代表中国政府和中国人民， 对遇难者
表示深切哀悼， 向遇难者家属致以诚挚慰问， 并祝愿伤者
早日康复。

习近平和希望工程的故事
“让青少年健康成长，是国家和民族

的未来所系。进入新时代，共青团要把希
望工程这项事业办得更好， 努力为青少
年提供新助力、播种新希望。 ”2019 年 11
月 19 日，在希望工程实施 30 周年之际，
习近平总书记发来深情寄语。

自 1989 年至今，35 年风雨历程，这
项以“希望”命名，以改善贫困地区基础
教育设施、 救助贫困地区失学少年重返
校园为初衷的社会公益事业， 传递了党
的温暖， 点亮了数以百万计青少年的梦
想和未来。

从地方到中央，习近平时刻把青少年
教育培养放在心中重要位置，始终对希望
工程念兹在兹，留下一个个感人故事。

“大力支持、积极参与希
望工程”

“冬梅很励志， 考上福建师范大学
了，我很高兴。一个贫困家庭走出一个大
学生不容易，我离开福建，县里的同志要
替我多给予关心照顾， 让孩子在大学里
更好地成人成才。 ”2002 年 10 月，离开
福建到浙江任职前， 习近平特别叮嘱平
潭县的同志照看林冬梅。

1994 年，就读于福建省平潭县新门
希望小学的林冬梅，学习成绩优异，但因
家里贫困交不上学费。 习近平在福建工
作期间， 通过希望工程对接资助了这名
贫困失学儿童。

按照当时规定， 受助学生小学毕业
后， 资助人可以不再提供资助。 但连续
12 年，习近平一直资助林冬梅 ，直到大
学毕业。

直到今天， 林冬梅还记得，30 年前
的那一天，习叔叔冒雨到她家里看望，和
蔼地对她说：“你好好地努力学习， 不用
担心学费交不起， 我就是来帮助你的”
“参加希望工程帮助濒临失学的孩子重
返校园， 是我们应尽的责任。 参与的同
时，自身也深受教育”。

一番语重心长的话， 温暖了林冬梅
的心，点燃了贫困学子成长成才的希望。

八次看望、五次回信，习近平的关心

关怀始终指引着林冬梅的成长之路。 “习
叔叔在我心中播下了希望、奋斗、感恩的
种子，教会了我踏实成长、自立自强，教
会了我关爱他人、回馈社会。 ”参加工作
后， 林冬梅通过希望工程资助了许多贫
困地区的孩子，将这份关爱传递下去。

“再苦不能苦孩子， 再穷不能穷教
育”“扶贫必扶智” ……无论在地方还是
中央工作， 习近平始终牵挂着山区孩子
的健康成长。 他深知，只有打破“穷”和
“愚”的恶性循环，“弱鸟”才能展翅高飞。

寒冬时节， 陕西省延安市杨家岭革
命旧址旁的杨家岭福州希望小学内，朝
气蓬勃的学生们在操场上跑步锻炼、笑
声不断。

2015 年春节前夕，习近平总书记来
到这里， 留下满怀深情的嘱托：“教育很
重要，革命老区、贫困地区抓发展在根上
还是要把教育抓好， 不要让孩子输在起
跑线上。 ”

这所小学，习近平曾两次通信、两次
到访，有着特殊缘分。

早在 1995 年 ，时任福州市委书记
习近平发起 “千家企业建千校 ”爱心活
动 ，杨家岭小学获助重建。 当年 3 月，
习近平给学校校长写来一封信。信中说：
“有机会通过捐建希望小学与你们建立
联系，很高兴。 帮助老区、贫困地区发展
教育事业，解决学生入学困难问题，是实
现共同富裕的一个重要方式， 也是新时
期扶贫工作的一项富有意义的内容。 ”

当年 4 月， 习近平在福州出席杨家
岭福州希望小学捐建仪式，指出“希望工
程作为文明工程和人才工程，功在当代、
利在千秋”“让在同一蓝天下的少年儿童
共同拥有一个美好的今天与明天”。

在梁家河，办扫盲班；在正定，为山
村小学捐款；在福建，启动实施“闽宁万
名失学儿童救助工程”；在浙江，要求设
立“希望工程”基金，保证民工子女有学
上、上得起学；在上海，嘱咐希望工程继
续努力……

一路走来，习近平身体力行，传递真
情和温暖，用“希望”的光芒照亮莘莘学

子成长成才之路。
在习近平总书记心中， 希望工程在

助力脱贫攻坚、促进教育发展、服务青少
年成长、 引领社会风尚等方面发挥了重
要作用。 他强调， 各级党政机关工作人
员、社会各界人士都要大力支持、积极参
与希望工程。

35 年来， 平均每天有 580 多名困难
孩子得到希望工程资助。 希望工程锲而
不舍地追求一个朴素目标： 让每个孩子
不再因为贫穷而失去课堂。

“不能让孩子们输在起跑
线上”

“看到来信， 我回想起 20 年前为你
们学校培土奠基的情景。 ”

今年“六一”国际儿童节前夕，四川
省南充市嘉陵区之江小学的学生们收到
了习近平总书记情真意切的回信。

之江小学的前身是半山腰上的一所
山区小学。 山高路陡、校舍老旧，学生上
学要走很远的山路， 一些孩子天不亮就
得出门上学。

2004 年初， 在国家东西部协作机制
下，之江小学成为浙江在南充援建的 160
多所希望小学之一。 那年 5 月，时任浙江
省委书记习近平来到这里为学校奠基，
殷殷嘱托“要把这座学校建好，让山村里
的孩子早日成才”。

浇花浇根，育人育心。 如今的之江小
学图书室、种植园、塑胶跑道等硬件设施
一应俱全。 校园内，一块镌刻“感恩”二字
的大石头格外醒目，上面还有两排小字：
“浙江省对口援建， 铭记 2004 年 5 月 17
日”。

贫困落后地区、生活困难家庭的孩子
教育问题，习近平总书记始终牵肠挂肚。

“我到一些贫困地方去看，有的孩子
都七、八岁了，还在家里待着，没有上学。
贫困地区教育一定要搞上去， 不能让孩
子输在起跑线上， 要让他们有受教育的
机会，有上大学的机会，再过十年八年能
够成为致富能手，起码有本事挣到饭吃，
不至于再过穷日子。 ” （下转四版）

大通区全面完成党报党刊征订任务

本报讯 日前 ， 大通区全面完成
2025 年度 《人民日报》 《求是》 《安徽
日报》 《光明日报》 《经济日报》 《新
华每日电讯 》 《淮南日报 》 《淮河早

报》 等重点党报党刊征订任务。
大通区把党报党刊征订工作作为一

项重要政治任务 ， 坚持早部署 、 早发
动 、 早落实 ， 确保高质量完成征订任
务。 第一时间做好统筹安排， 保障党报
党刊订阅经费足额落实到位， 严格规范
发行秩序， 广泛发动各级党组织、 机关
单位 、 企业和社会团体 ， 明确工作举
措， 层层落实到位， 邮政、 财政等部门
密切配合， 确保任务落实到位、 工作服

务到位， 保证党报党刊发行数量保持稳
定。

同时， 大通区将把党报党刊作为重
要学习资料， 作为加强党建工作和思想
政治教育的重要手段， 大力推动党报党
刊在新社会组织的覆盖， 不断夯实文化
阵地， 用好用活党报党刊， 引导广大干
部群众养成读党报党刊的习惯， 持续扩
大党报党刊的社会影响力。
（本报通讯员 陈誉洋 本报记者 朱庆磊）

融入长三角一体化高质量发展
近年来，我市抢抓长三角一体化发展机遇，深度融入合肥都市圈，积极推进

新能源汽车、新材料、新能源及光伏储能、绿色食品、高端装备制造、新一代信息
技术、现代医药七大新兴产业发展。图为位于寿县经济开发区的安徽利来汽车技
术有限公司生产汽车轻量化材料及钢铝制零部件产品。 本报记者 陈 彬 摄


